



17 DE ABRIL DE 2023

EEUU, MÉXICO Y CANADÁ BUSCAN COORDINAR ACCIONES CONTRA LA DISTRIBUCIÓN Y EL CONSUMO DEL FENTANILO



Fuente: EnlaceVeracruz

15/04/2023 - La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno mexicano informó que se llevó a cabo la Primera Reunión del Comité Trilateral de Alto Nivel de Fentanilo de América del Norte convocada por la asesora de Seguridad Nacional de los Estados Unidos, Elizabeth Sherwood-Randall, con la participación de la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana de México, Rosa Icela Rodríguez Vázquez, y la asesora de Seguridad Nacional e Inteligencia de Canadá, Jody Thomas. La sesión tuvo como objetivo coordinar acciones contra la distribución y el consumo de fentanilo en la región. Los tres países trabajarán sobre la demanda de drogas y salud pública, modos y métodos de tráfico de drogas, finanzas ilícitas y drogas sintéticas actuales y emergentes. Asimismo, se centrarán en obstaculizar la transferencia, facilitación y oferta global de fentanilo ilícito, los precursores químicos y el equipo usado para su producción. Además, se comprometieron a ayudar a aquellos

países que también se han visto afectados por drogas como metanfetamina, captagon y tramadol. Los tres gobiernos se reunirán de nuevo en junio en un foro trilateral sobre salud pública.

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana <https://bit.ly/3HcLbWv> Europa Press <https://bit.ly/3okFcrH>
SRE <https://bit.ly/3mFvGix> The White House <https://bit.ly/3MN6P70>

POLÍTICA EXTERIOR

ARRANCA EL CONVOY PARA LA INTERNACIONALIZACIÓN DE MUNICIPIOS MEXICANOS, CAPÍTULO TEXAS

16/04/2023 – El Convoy para la Internacionalización de Municipios Mexicanos, capítulo Texas, que inicia en la ciudad de Houston y continúa en las ciudades de Austin y Dallas, es una iniciativa que busca generar espacios donde los diversos actores relevantes del ecosistema económico de Texas, empresas, posibles inversionistas y actores de sector público, den a conocer las áreas de colaboración y mejores prácticas con los gobiernos locales mexicanos. La agenda, que se desarrollará del 17 al 21 de abril, incluye temas que se consideran relevantes para los municipios de la frontera norte del país, como: I) agua y saneamiento; II) desarrollo de proyectos con comunidades fronterizas; III) encuentros con actores del ecosistema de Texas para la innovación y desarrollo económico, entre otros.

SRE <https://bit.ly/3oJr2y4>

AMÉRICA DEL NORTE

ANTONY BLINKEN LLEGA A VIETNAM PARA REFORZAR LAS RELACIONES BILATERALES

14/04/2023 – Del 14 al 16 de abril, el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, llevó a cabo una visita oficial a Vietnam. Se reunió con el primer ministro, Pham Minh Chinh, y asistió a una ceremonia en conmemoración de la construcción de la nueva embajada estadounidense en la capital vietnamita, según la prensa local. Este viaje ilustra el intento de EE. UU. de impulsar las relaciones con Vietnam y se enmarca en el décimo aniversario de la Asociación Integral entre ambos países, con miras a que pudiera elevarse a la categoría de estratégica, el máximo rango entre dos naciones, que Vietnam sólo mantiene con China, Rusia, India y Corea del Sur. Posteriormente, Blinken continuará con su gira por Asia y visitará Tokio para participar en una reunión del G7.

Infobae <https://bit.ly/41AeOIM> Europa Press <https://bit.ly/41gsvNm>

ESTADOS UNIDOS IMPUTA A LÍDERES DEL CÁRTEL DE SINALOA EN EL MARCO DE UNA MACROOPERACIÓN CONTRA EL TRÁFICO DEL FENTANILO

14/04/2023 – El Departamento de Justicia de Estados Unidos anunció el viernes la imputación de los cuatro hijos de Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera, además de 24 miembros del Cártel de Sinaloa, en el marco de una macrooperación judicial contra el tráfico de fentanilo en al menos diez países (Australia, Austria, China, Colombia, Costa Rica, Grecia, Guatemala, México, Panamá y Estados Unidos), que involucra también a las compañías chinas que suministran materiales químicos (Wuhan Shuokang Biological Technology Co. Ltd. y Suzhou Xiaoli Pharmatech Co. Ltd.). De esta manera, la Fiscalía General de Estados Unidos, de acuerdo con los cargos presentados por el

fiscal Merrick Garland, acusa a Iván Guzmán Salazar, Alfredo Guzmán Salazar y a Ovidio Guzmán López por haber “matado a miles de estadounidenses durante los últimos ocho años al inundar el país de fentanilo”. Por otra parte, se les acusa de emplear aviones de carga, aeronaves privadas, submarinos y otras embarcaciones para transportar las drogas y los químicos, lo que representa una amenaza de salud y seguridad públicas y de seguridad nacional. Por su parte, el secretario de Relaciones de Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró que México es el principal aliado de Estados Unidos en la lucha contra el fentanilo y expresó su prioridad para frenar el tráfico de armas desde Estados Unidos.

Europa Press <https://bit.ly/3okQwEg> Department of Justice <https://bit.ly/40h9Hfs>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LULA AMPLÍA LAZOS CON CHINA EN MEDIO DE LA TENSIÓN ENTRE WASHINGTON Y PEKÍN

14/04/2023 - El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, se reunió el viernes pasado con el líder chino, Xi Jinping, y dialogaron sobre diversos temas, entre ellos la importancia del diálogo para determinar la estabilidad y paz mundial. El presidente brasileño abogó por profundizar los lazos con el gigante asiático y coincidió con el “multilateralismo verdadero”. Destacó también al Nuevo Banco de Desarrollo que, según Lula reúne, “todas las condiciones para convertirse en el gran banco del Sur Global”. En el encuentro se firmaron 14 acuerdos para estrechar lazos en diversas áreas y manifestaron que mantendrán una cooperación ante el cambio climático. Adicionalmente, el presidente de Brasil declaró en su visita a China que “Estados Unidos necesita dejar de incentivar la guerra y empezar a hablar de paz”. Ante esto, el Gobierno estadounidense afirmó que las declaraciones del presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, son “indignantes” y que con ellas Brasil está renunciando a su neutralidad en la guerra de Ucrania.

EFE <https://bit.ly/43zopRX> Europa Press <https://bit.ly/3mGIICU>

LAVROV INICIA UNA GIRA POR BRASIL, VENEZUELA, NICARAGUA Y CUBA

16/04/2023 - El ministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, viaja este lunes a Brasil, en su primera escala de una gira por Venezuela, Nicaragua y Cuba. En un mensaje el Ministerio de Asuntos Exteriores afirmó que “se espera una nutrida agenda que incluye recepciones con los dirigentes de estos Estados y entrevistas con los responsables de los ministerios de Exteriores”. Lavrov “busca fortalecer la cooperación mutuamente beneficiosa entre nuestros países a nivel político, comercial, económico, educativo, humanitario, cultural y en otros ámbitos”.

Europa Press <https://bit.ly/40elxHa>

EL ESTADO MAYOR CENTRAL DE LAS FARC COMENZARÁ NEGOCIACIONES CON EL GOBIERNO DE COLOMBIA

16/04/2023 - La más importante de las guerrillas heredadas de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) anunció el inicio de las negociaciones de paz con el Gobierno. El acto público tuvo lugar este domingo en la Casa Roja, en el departamento colombiano de Caquetá, donde se reunieron unas 6000 personas de organizaciones campesinas, étnicas y jefes veteranos del que fuera el Bloque Oriental de las FARC. Se presentaron las conclusiones de la reunión de mandos y sus propuestas de cara a los diálogos de paz con el Gobierno de Gustavo Petro. Asimismo, confirmaron que el mecanismo de verificación del cese al fuego se instalará el 26 de abril, discutieron las propuestas para la agenda de negociación y eligieron delegados para la mesa de negociación y para otros mecanismos de alto al fuego bilateral.

Europa Press <https://bit.ly/3UEpleu>

EL CONSEJO CONSTITUCIONAL AVALA POSPONER LA EDAD DE JUBILACIÓN EN FRANCIA

14/04/2023 – El Consejo Constitucional de Francia respaldó los principales pilares de la reforma impulsada por el Gobierno que contempla el retraso a los 64 años de edad de jubilación y rechazó la iniciativa de la oposición para tratar de forzar un referéndum. Al respecto, la primera ministra, Elisabeth Borne, destacó que se ha confirmado que el proyecto está de acuerdo con la Constitución. Además, comentó que cuatro de cada diez trabajadores podrán jubilarse antes de la edad legal. Por otro lado, el excandidato presidencial Jean-Luc Mélenchon de Francia Insumisa (LFI) lamentó el dictamen del Consejo; en tanto, el presidente de Los Republicanos, Éric Ciotti, instó a los partidos a aceptar la sentencia y tener respeto a las instituciones. Posterior a esta decisión se espera que el presidente Macron promulgue y firme la ley.

Europa Press <https://bit.ly/3ograYg>

LA MISIÓN ESPACIAL EUROPEA JUICE EMPRENDIÓ SU VIAJE DE OCHO AÑOS A JÚPITER

14/04/2023 – La sonda espacial Juice despegó este viernes a bordo de un cohete Ariane 5 hacia Júpiter y sus lunas heladas –Europa y Ganimedes- para llevar a cabo una misión faro de la Agencia Espacial Europea (ESA), con un costo de 1600 millones de euros, en busca de ambientes adecuados para una vida extraterrestre. El despegue fue desde el centro espacial europeo de Kourou, en Guayana Francesa. Al respecto, el presidente de Arianespace, Stéphane Israël, declaró que la misión fue un éxito. Se espera que Juice llegue a su destino en 2031, con un recorrido de más de 620 millones de kilómetros desde la Tierra. El principal objetivo de Juice es Ganimedes, el mayor satélite del sistema solar y el único con un campo magnético que protege de las radiaciones solares.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3K0ODrk>

ALEMANIA DESCONECTA SUS ÚLTIMAS TRES CENTRALES NUCLEARES

15/04/2023 – Alemania cerró este sábado sus tres últimos reactores nucleares, con lo que culminó el abandono de este tipo de energía. A medianoche las centrales Isar 2, Neckarswestheim y Emsland fueron desconectadas de la red eléctrica. Según la ministra de Medio Ambiente alemana, Steffi Lemke, la decisión hace al país “más seguro”. Desde 2003, Alemania se propuso desistir en la energía atómica para el 2022. Por ello cerraron 16 reactores en un proceso que se aceleró tras el accidente de Fukushima. Sin embargo, el debate en torno a la crisis energética por la guerra en Ucrania, postergó hasta 2023 el compromiso. Según el canciller alemán Olaf Scholz, en los próximos años tendrán que instalar entre cuatro y cinco aerogeneradores diarios para cubrir las necesidades energéticas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3UHAQqL>

POLONIA Y HUNGRÍA PROHÍBEN IMPORTACIÓN DE GRANOS Y ALIMENTOS PROVENIENTES DE UCRANIA

15/04/2023 – Los gobiernos de Polonia y Hungría anunciaron la veda de importación de granos y docenas de otros alimentos provenientes de Ucrania para proteger al sector agricultor local, debido a una fuerte depresión en sus precios. Ante la declaración, Ucrania expresó que “la resolución de los problemas mediante acciones unilaterales drásticas no ayudará a resolver la situación”. La invasión rusa bloqueó algunos puertos del Mar Negro, lo que provocó que grandes cantidades de grano ucraniano (más barato que el de la Unión Europea) terminaran varadas en Estados europeos por problemas logísticos, lo que disminuyó los precios y las ventas de

agricultores locales. Por su parte, Mykola Solskyi, ministro de Política Agraria y Alimentos ucraniano, comentó que la prohibición contradice acuerdos bilaterales existentes e hizo un llamado a la cooperación.

Reuters <https://reut.rs/43FwNIQ>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

INICIA CANJE DE PRISIONEROS “A GRAN ESCALA” EN YEMEN

14/04/2023 - Como un compromiso de la negociación alcanzada el mes pasado y que contó con la mediación de la Cruz Roja, el Gobierno yemení y el grupo rebelde de los huthis –un movimiento de resistencia que nació en oposición a la influencia religiosa de Arabia Saudita en la década de los 80–hicieron un intercambio de casi 900 presos en Yemen. Naciones Unidas y el Gobierno de Estados Unidos han aplaudido esta medida que, representa "un momento de esperanza" tras años de conflicto. Asimismo ambos grupos se han comprometido a reunirse en mayo para negociar futuras excarcelaciones. La guerra ha causado desde 2014 una de las peores crisis humanitarias del mundo, con cientos de miles de muertos y millones de desplazados, donde más de tres cuartas partes de la población dependen de la ayuda internacional.

Deutsche Welle <https://bit.ly/43F6yZM> Europa Press <https://bit.ly/3L2r8w8>

INDIA A PUNTO DE SUPERAR A CHINA COMO EL PAÍS MÁS POBLADO DEL MUNDO

14/04/2023 - Según estimaciones de las Naciones Unidas, India está a punto de superar a China para convertirse en el país más poblado del mundo, lo cual tendrá implicaciones de gran alcance para su economía, sociedad e influencia global. Esto debido a que la población de India se ha cuadruplicado pasando de 350 millones de habitantes en 1950 a un estimado de 1430 millones de personas en la actualidad. Mientras tanto, la población de China, con un máximo de 1420 millones en 2021, está disminuyendo gradualmente y ha tenido un incremento en muertes.

Al Jazeera <https://bit.ly/3ocmvGF>

VIOLENTOS COMBATES EN SUDÁN DEJAN UNOS 97 CIVILES MUERTOS Y MÁS DE 1100 HERIDOS

17/04/2023 - La capital de Sudán, Jartum, se vio sacudida por varias explosiones y disparos la noche del sábado, tras una jornada de combates callejeros, ataques aéreos y amenazas mutuas entre el Ejército de Sudán y las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF), lo que generó alarma internacional y el cierre de fronteras con Egipto y Chad. El secretario general de la ONU, António Guterres, condenó "enérgicamente" el estallido de los enfrentamientos y dialogó con líderes políticos para buscar un "cese inmediato de las hostilidades". Como resultado de la rebelión de las RSF, el presidente del Consejo Soberano de Transición y comandante en jefe de las Fuerzas Armadas emitió la decisión de disolver estas fuerzas y declararlas grupo rebelde contra el Estado, "por lo que se actuará contra ellas".

Deutsche Welle <https://bit.ly/41zltmM> <https://bit.ly/410x695> ; <https://bit.ly/3G0IsC7> Europa Press <https://bit.ly/43GSjnE> ; <https://bit.ly/3onzeX2> ; <https://bit.ly/3ogVX7t> ; <https://bit.ly/3KHOPdA>

TAIWÁN DETECTA 15 CAZAS Y CUATRO BUQUES PROVENIENTES DEL EJÉRCITO CHINO EN SU TERRITORIO

16/04/2023 - El Ministerio Nacional de Defensa de Taiwán detectó este domingo en la madrugada 15 cazas y cuatro buques de guerra del Ejército chino cerca de su isla. Además se desplegaron aviones de combate, barcos de la Marina y se activaron sistemas terrestres de lanzamiento de misiles en respuesta a la invasión de su espacio aéreo. Cabe mencionar que el Ejército de China llevó a cabo el pasado fin de semana maniobras militares en la zona y desplegó un portaaviones que realizó simulaciones de un bloqueo y ataques.

Europa Press <https://bit.ly/3mxokOd>

LA MARINA DE COREA DEL SUR ABRE FUEGO DE ADVERTENCIA CONTRA UNA PATRULLERA NORCOREANA

14/04/2023 - El Ejército de Corea del Sur anunció este domingo que uno de sus barcos hizo disparos de advertencia contra un barco patrulla norcoreano por atravesar la frontera marítima entre ambos países. El Ejército surcoreano indicó que la embarcación no respondió "a los intentos de comunicación", por lo que se efectuaron los disparos de advertencia, lo que llevó a la patrullera norcoreana a regresar a sus aguas.

Europa Press <https://bit.ly/3o8S6Jm>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU SOLICITA 720 MILLONES DE DÓLARES PARA LA AYUDA HUMANITARIA EN HAITÍ

14/04/2023 - La Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios solicitó 720 millones de dólares para solventar las necesidades humanitarias en Haití –siendo la cifra más alta desde el devastador terremoto en 2010 y duplica la cifra de 2022-. El Plan de Respuesta Humanitaria 2023 se publicará íntegramente el 19 de abril, y contempla llegar hasta el 60% de las personas necesitadas (3.2 millones de personas). La Oficina de la ONU estima que casi el 80% del área metropolitana de Puerto Príncipe está bajo control de las pandillas.

Naciones Unidas <https://bit.ly/41ek455>

AMNISTÍA INTERNACIONAL DENUNCIA LA INCAPACIDAD DEL GOBIERNO DE NIGERIA PARA PROTEGER A LOS NIÑOS SOBRE LA AMENAZA DEL SECUESTRO

14/04/2023 - La ONG Amnistía Internacional denunció la vulnerabilidad de las y los niños en Nigeria por la amenaza de los secuestros, en el marco del noveno aniversario del rapto de 276 niñas en una escuela de Chibok por Boko Haram, de las cuales actualmente 98 niñas siguen en manos de la organización yihadista. En este sentido, el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) estima que más de mil estudiantes acaban en manos de las bandas criminales nigerianas, tanto en el noroeste y en el centro del país desde diciembre de 2020, y que 11,000 escuelas han cerrado en siete estados. Entre las violaciones más comunes están el reclutamiento de niños por grupos armados -700 casos-, secuestros -693 incidentes- y los asesinatos y mutilaciones -675 casos-. Cabe mencionar, que el director para Nigeria de Amnistía Internacional, Osai Ojigbo, desde enero denunció estas faltas, agregando el abuso sexual, trabajos forzados, torturas y humillaciones.

Europa Press <https://bit.ly/43AbnUm>

SE LLEVA A CABO LA REUNIÓN DE LOS MINISTROS DEL G7 PARA ACELERAR EL ABANDONO DE COMBUSTIBLES FÓSILES

16/04/2023 - Los ministros de Energía y Medio Ambiente del G7 se reunieron en Sapporo, Japón para las reuniones preparatorias de la Cumbre del G7, que se celebrará del 19 al 21 de mayo en Hiroshima. Los funcionarios se comprometieron a reducir las emisiones de CO2 de todos los vehículos al menos en un 50% para el 2035, abandonar los combustibles fósiles más rápido e instar a otros países realizarlo. Sin embargo, no acordaron un plazo para dejar de utilizar las fuentes de energía contaminantes como el carbón. Respecto a la reducción de emisiones de los vehículos y alcanzar las emisiones netas cero del sector del motor para 2050, se comprometieron a cooperar y armonizar métodos que garanticen el suministro de materiales para baterías; además, de promover el uso del hidrógeno como energía limpia. En este sentido, la ministra francesa de Transición Energética, Agnes Pannier-Runacher, dijo que la eliminación gradual sería un paso adelante antes de las Cumbres del G20 en septiembre en Nueva Delhi y la COP28 prevista a finales de año en Dubái.

Deutsche Welle <https://bit.ly/40jp5YJ>; EFE <https://bit.ly/3KHu93t>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Judith Fuentes Aguilar Merino
Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Abril de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>